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lions d’euros va permettre de diversifier les 

expériences proposées par nos deux stations 

vertes du mont Ventoux, tout en conduisant 

leur nécessaire transition écologique, en 

améliorant leur intégration paysagère et en 

modernisant leurs équipements, notamment 

le chalet de fonction et le chalet d’accueil 

du mont Serein. « L’objectif est de maintenir 

et de développer une activité quatre sai-

sons en devenant le Pôle Nature 4 Saisons 

du Ventoux », précise Christophe Queirard, 

directeur de la SPL. Placé sous le signe de 

l’adaptation à la rareté de la neige et aux 

besoins de fraîcheur estivale, c’est donc un 

nouveau départ qui s’annonce pour notre 

destination phare. Résolument tournée vers 

un tourisme familial, elle a déjà vu s’implanter 

jeux gonflables et trampoline, balades à poney 

et à cheval, circuit en trottinette électrique 

et randonnée pédestre le long du sentier 

botanique Jean-Henri Fabre dont la réhabili-

tation, menée en collaboration avec l’Office 

National des Forêts et l’Harmas de J.-H. Fabre à 

Sérignan-du-Comtat l’année prochaine, jouera 

avec la réputation du Géant de Provence pour 

mettre en lumière trois géants du Ventoux : 

son célèbre entomologiste (Jean-Henri Fabre), 

sa forêt, notamment primaire, et un géant de 

bois dont la silhouette devrait impressionner 

petits et grands.

« Un investissement commu-
nautaire de 2 M€ diversifiera 
les expériences proposées 
sur le mont Ventoux. »

Prémices de ce chantier d’envergure, l’été 

dernier, un nouveau parcours forestier sus-

pendu destiné aux baroudeurs en herbe a 

été inauguré au mont Serein, premier jalon 

d’une économie de loisirs destinée à pé-

renniser la fréquentation de la station, à 

assouvir le besoin collectif de nature et à 

révéler le potentiel de ce site majestueux. 

Dans son allocution, Jacqueline Bouyac, 

présidente de l’intercommunalité, n’a pas 

caché sa satisfaction de voir se concrétiser 

cette dynamique collective, rappelant que 

cet équipement symbolisait « la première 

pierre de ce que sera l’investissement de 

la CoVe pour un tourisme durable de pleine 

nature, qui concilie équilibre économique 

et valorisation des richesses du site. » D’ici 

2023, d’autres projets autour du Ventoux et 

de ses stations emblématiques verront le jour 

comme l’adoption d’une identité graphique et 

d’une signalétique commune, la création de 

deux parcours photographiques à thème ou 

encore la rénovation du bike park du Chalet 

Reynard, espace dévolu au vélo tout-terrain, 

en attendant sans doute la vente par l’Office 

LES CHIFFRES

1,7 M€ 

l’investissement triennal  

pour les stations du mont 

Ventoux ;

995 500 € 

la subvention CoVe 

versée à l’Office 

de Tourisme 

Intercommunal en 2022 ;

80 M€ dépen-

sés en séjours touris-

tiques chaque année sur 

notre territoire.
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de Tourisme Intercommunal Ventoux Provence 

d’un week-end 100 % nature au mont Ventoux.

Promotion tous azimuts
Pour favoriser une stratégie marketing com-

mune, une association baptisée Destination 

mont Ventoux Provence a été créée par les 

quatre offices de tourisme intercommunaux 

les plus impliqués dans la valorisation du 

massif du mont Ventoux, ceux de la CoVe, 

des Sorgues du Comtat, de Ventoux Sud et 

de Vaison Ventoux. Ce mariage de raison 

bénéficiera aussi à nos autres destinations 

de charme, notamment aux Dentelles de 

Montmirail, aujourd’hui au centre d’une étude 

(voir ci-contre) pour aménager la pratique 

des loisirs dans cet espace naturel remar-

quable. Le plan de relance économique voté 

par nos élus pour soutenir l’activité lors de 

la pandémie a aussi concerné le secteur 

touristique. Au sortir de ces deux années 

compliquées pour le tourisme, la CoVe, l’Office 

du Tourisme Intercommunal et une agence 

de communication se sont ainsi associés 

pour diffuser auprès des professionnels une 

lettre d’information sur la meilleure façon 

de vendre leurs produits et leurs services 

en ligne. De petits conseils avisés leur sont 

adressés tous les deux mois pour séduire par 

exemple de nouveaux clients et les fidéliser. 

Une série de films promotionnels a également 

été commandée à un vidéaste de talent pour 

promouvoir la nature, la gastronomie, l’ar-

tisanat, la culture et le patrimoine de notre 

belle région. Et pour ne pas oublier notre 

responsabilité climatique, le lancement pro-

chain d’une étude relative à la recherche de 

solutions alternatives à l’usage des véhicules 

à moteur sur le massif du mont Ventoux de-

vrait permettre d’amender le bilan carbone 

du tourisme, responsable sur notre territoire 

de 22 % des émissions de gaz à effet de serre 

et de la moitié de celles générées par les 

déplacements de personnes. Promouvoir 

un tourisme durable et vertueux, c’est la 

prochaine étape !

■■ Stéphan Quézel-Ambrunaz

Retrouvez des interviews sur 
lacove.fr > Ils font la CoVe

Les Dentelles à la loupe

Entre combes et crêtes, falaises 

et ravins, les Dentelles de 

Montmirail ne laissent guère de 

repos au randonneur imprudent. 

Le regard perdu, il cherche alors en 

vain des repères familiers devant 

un horizon souvent masqué par 

une barrière de pins, des toupets de 

genêts infranchissables. Et quand 

la gourde sonne creux, hors des 

fontaines villageoises, où trouver une 

source pour se désaltérer ? Fatigue 

et découragement le contraignent 

souvent à appeler les secours. À 

la demande des maires du massif, 

inquiets de la recrudescence de ce 

genre de mésaventure depuis la fin 

des confinements, la CoVe a donc 

lancé une étude pour structurer 

les activités de pleine nature dans 

un lieu vallonné très sensible aux 

incendies, rappelons-nous l’été 

dernier. C’est Emma Barraud, étudiante 

en deuxième année de Master en 

« Gestion durable des territoires de 

montagne » à l’université de Gap, qui 

réalise le diagnostic en sillonnant ce 

territoire encore préservé tout en 

rencontrant ses édiles et les acteurs de 

l’œnotourisme. Sa mission ? Inventorier 

les multiples activités de loisir et de 

sport pratiquées toute l’année, de la 

simple balade familiale sur chemin 

forestier jusqu’à la traversée complète 

des Dentelles à pied et en VTT par les 

sentiers de grande randonnée, en 

passant par les promenades équestres, 

sans oublier les six cent cinquante 

voies d’escalade qui élèvent ses 

célèbres falaises calcaires en un haut 

lieu de la grimpe. Autant d’itinéraires 

qu’elle emprunte pour cocher, chemin 

faisant, les anomalies de parcours, 

vérifier le balisage parfois fantaisiste, 

pointer les lieux de stationnement 

autorisés ou non, et enrichir des 

données ainsi collectées le système 

d’information géographique de la 

CoVe. Dernier acte, le plan d’actions 

qu’elle soumettra à la mi-août aux 

élus permettra de construire un projet 

cohérent à l’échelle de ce massif d’une 

très grande valeur patrimoniale et 

de trouver les financements publics 

nécessaires à sa préservation.

LA VIE DE NOTRE TERRITOIRE
GRAND ANGLE
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Cathy Fermanian

MISSION
ATTRACTION

Cathy Fermanian est la directrice générale de Vaucluse Provence 
Attractivité (VPA). Au sein de cette agence issue de la fusion de 
Vaucluse Développement et de Vaucluse Tourisme, elle œuvre 
au rayonnement du territoire en France et à l’international.

Comment assure-t-on la promotion d’un département ?

« L’agence conduit de nombreuses actions pour promouvoir les atouts 

du département et notamment ses filières d’excellence telles que 

l’agroalimentaire, le tourisme, l’économie créative, l’industrie de 

la transition écologique. Elle est présente sur de nombreux salons 

pour prospecter des investisseurs susceptibles de s’implanter en 

Vaucluse mais aussi pour capter des clientèles touristiques. Sur 

certaines filières telles que l’économie créative, nous réalisons 

des missions à l’étranger pour faire connaître notre écosystème et 

attirer de nouvelles start-up. De même, nous entretenons des liens 

privilégiés avec la presse. Nous accueillons ainsi chaque année cent 

cinquante journalistes du monde entier pour leur faire découvrir 

notre territoire. L’agence est également très investie sur le web : 
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LES ACTEURS DE NOTRE TERRITOIRE

elle occupe la troisième place du palmarès des destinations tou-

ristiques départementales les plus performantes et dispose d’une 

riche plateforme de sites. »

Comment se porte le tourisme en Vaucluse ?

« Après deux saisons très courtes en 2020 et 2021, 2022 semble 

revenir dans la norme. Nous avons presque retrouvé notre niveau 

d’activité de 2019. La particularité du département est d’avoir une 

forte proportion de touristes internationaux, autour de 47 %, dont 

80 % d’origine européenne et 20 % de marchés plus lointains, dont 

les Américains en première ligne. La fréquentation touristique en 

2021 a été en légère baisse par rapport à 2019, avec toutefois un été 

satisfaisant grâce à une clientèle française à la hausse qui a compen-

sé en partie la perte de la clientèle étrangère. Les perspectives de 

fréquentation pour l’été 2022 sont prometteuses avec un excellent 

début de saison touristique à Pâques. »

Quel partenariat développez-vous avec la CoVe et son office de 
tourisme Ventoux-Provence ?

« C’est dans l’ADN de l’agence de travailler en étroite collaboration 

avec les territoires, à savoir les établissements publics de coopération 

intercommunale et leurs offices de tourisme. Les liens sont forts 

et multiples. Nous partageons par exemple une base de données 

touristique collaborative. Nous travaillons également en étroite 

collaboration avec la CoVe, l’Office de Tourisme Intercommunal 

Ventoux Provence mais aussi le Parc naturel régional du Ventoux 

sur la structuration des filières, comme le vélo, la randonnée. Actuel-

lement, nous conduisons une réflexion commune pour développer 

une offre de slow tourisme*, correspondant aux attentes actuelles 

des clientèles. »

Quels sont les atouts de notre territoire ?

« Le terrain de jeu qu’offre la CoVe est assez exceptionnel. Le mont 

Ventoux et les Dentelles de Montmirail sont des sites emblématiques 

aux panoramas époustouflants. Ce sont des espaces naturels préser-

vés, permettant des sports nature comme la randonnée ou encore 

le VTT, sans oublier le vélo de route avec la mythique ascension du 

mont Ventoux pour les plus chevronnés. Les activités famille ne 

sont pas en reste, par exemple à la station du Mont-Serein. La CoVe 

dispose également d’un patrimoine architectural riche, avec la ville 

de Carpentras et tous les villages alentour. La bibliothèque-musée 

Inguimbertine est une magnifique réussite. Un autre atout du terri-

toire est son accessibilité. À l’heure du slow tourisme et des dépla-

cements doux, pouvoir venir en train ou se balader en vélo est un 

atout indéniable. La force touristique de la CoVe réside également 

dans la richesse de son terroir : la fraise de Carpentras, la cerise de 

Venasque, l’AOC Ventoux, les marchés de producteurs, le marché aux 

Quelle est la vocation de Vaucluse

Provence Attractivité ?

« Née d’une volonté partagée 
entre le Conseil départemental, 
les établissements publics de 
coopération intercommunale 
comme la CoVe, les chambres 
consulaires et des organismes 
privés et publics, Vaucluse 
Provence Attractivité a pour 
mission d’accroître la notoriété 
du territoire afin d’attirer des 
touristes, des talents et des 
investisseurs. Son président 
est Pierre Gonzalvez, maire de 
l’Isle-sur-la-Sorgue et vice-
président du Conseil départemental de Vaucluse. »

LA VIE DE NOTRE TERRITOIRE
ENTRETIEN 

truffes. Et derrière ces produits, il y a l’humain, la rencontre avec les 

acteurs du territoire, ceux qui façonnent les paysages. Les échanges 

avec les producteurs et artisans sont de plus en plus plébiscités 

par les visiteurs. Et la CoVe recèle nombre d’acteurs dynamiques 

désireux de valoriser le territoire. »

Quels sont les axes à privilégier pour renforcer son attractivité ?

« Il faut travailler sur la désaisonnalisation pour développer les ailes 

de saison qui présentent toujours un réel potentiel de développement. 

On doit mener cette réflexion avec l’ensemble des professionnels 

de manière à pouvoir proposer aux visiteurs une large gamme de 

services. Mieux gérer les flux touristiques est également un enjeu 

pour le territoire qui, comme d’autres territoires en Vaucluse, est 

victime de pics de fréquentation sur certains lieux. On doit recher-

cher des solutions qui concilient sécurité, économie et satisfaction 

du client avec une volonté d’irriguer l’ensemble des territoires. »

* slow tourisme : c’est une forme de tourisme durable où l’on prend le 
temps de découvrir et de privilégier les rencontres avec les habitants à 
l’inverse du tourisme de masse.

■■ Propos recueillis par Olivier Muselet

c.fermanian@vaucluseprovence.com
vaucluseprovence-attractivite.com
provenceguide.com
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